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всея Руси  4–5

Вести Движения
«Россия Православная» 6–7

«НАША БИТВА ЗА СУВЕРЕНИТЕТ» 
28 ноября 2023 года в Государственном 

кремлевском дворце состоялось пленар-
ное заседание XXV Всемирного русско-
го народного собора, посвященное теме 
«Настоящее и будущее Русского мира». 
В работе Собора приняли участие Прези-
дент России В.В. Путин, Святейший Па-
триарх Московский и всея Руси кирилл, 
представители религиозных организа-
ций, органов государственной власти, об-
щественных объединений, деятели науки 
и культуры. Заседание открылось высту-
плением Президента России В.В. Путина, 
который обратился к участникам Собора 
в формате видеоконференции. 

«Наша битва за суверенитет, за справед-
ливость носит без всякого преувеличения 
национально-освободительный характер, 
потому что мы отстаиваем безопасность и 
благополучие нашего народа, высшее, исто-
рическое право быть Россией – сильной, не-
зависимой державой, страной-цивилизаци-
ей. Именно наша страна, русский мир, как 
не раз бывало в истории, преградили путь 
тем, кто претендует на мировое господство, 
на свою исключительность.

Мы сражаемся сейчас за свободу не 
только России, но и всего мира. Именно 
наша страна находится сейчас в авангарде 
формирования более справедливого миро-
устройства. И хочу подчеркнуть: без суве-
ренной, сильной России никакой прочный, 
стабильный миропорядок невозможен.

Мы знаем, какой угрозе противостоим. 
Сегодня практически официальной идео-
логией западных правящих элит стали ру-
софобия, другие формы расизма и неона-
цизма. Они направлены не только против 
русского, но против всех народов России. 
Западу в принципе не нужна такая большая 
и многонациональная страна. Наше мно-
гообразие и единство культур, традиций, 
языков, этносов просто не укладываются в 
логику западных расистов и колонизаторов, 
в их жестокую схему тотального обезличи-
вания, разобщения, подавления и эксплу-
атации. Поэтому вновь запустили старую 
шарманку: мол, Россия – это “тюрьма наро-
дов”, а сами русские – «народ рабов», что 
Россию нужно сегодня “деколонизировать”, 
а на самом деле – расчленить и разграбить. 
Не получается силой – тогда посеять смуту.

Хочу подчеркнуть: любое вмешательство 
извне, провокации с целью вызвать межна-
циональные или межрелигиозные конфлик-
ты мы расцениваем как агрессивные дей-
ствия против нашей страны. У нас большая, 
многоликая страна. И в этом многообразии 
культур, традиций, обычаев – наша сила, 
огромное конкурентное преимущество и 
потенциал. Мы должны его постоянно укре-
плять, беречь это многообразное согласие, 
наше общее достояние.

Нужно помнить уроки революции 1917 
года и последовавшей затем Гражданской 
войны, распада СССР в 1991 году. Казалось 
бы, столько лет прошло, но живущие сейчас 
люди, даже спустя десятилетия, расплачи-
ваются за допущенные тогда просчеты, за 
потакание сепаратистским иллюзиям и ам-
бициям, за слабость центральной власти, за 
политику искусственного, насильственного 
разделения большой русской нации, трие-
диного народа – русских, белорусов и укра-
инцев. Возникшие после кровавые очаги не 
только еще тлеют, но иногда и вспыхивают с 
новой силой. И раны эти еще долго не зале-
чить. Мы этих ошибок никогда не забудем и 
не должны их повторять. Хочу подчеркнуть: 
любые попытки посеять межнациональную 

и межрелигиозную рознь, расколоть наше 
общество – это предательство, преступле-
ние против всей России. Мы никому не по-
зволим делить Россию, которая у нас одна. 

И хотел бы в этой аудитории вспомнить 
слова святителя Григория Богослова: “По-
читать мать – святое дело. Но у всякого своя 
матерь, а общая мать – это Родина”.

Тема нынешнего собора – “Настоящее и 
будущее Русского мира”. Русский мир – это 
все поколения наших предков и наши по-
томки, которые будут жить после нас. Рус-
ский мир – это Древняя Русь, Московское 
царство, Российская империя, Советский 
Союз, это современная Россия, которая воз-
вращает, укрепляет и умножает свой суве-
ренитет как мировая держава. Русский мир 
объединяет всех, кто чувствует духовную 
связь с нашей Родиной, кто считает себя но-
сителем русского языка, истории, культуры 
независимо даже от национальной или ре-
лигиозной принадлежности.

Но хочу подчеркнуть: без русских как 
этноса, без русского народа нет и не может 

быть Русского мира и самой России. В этом 
утверждении нет какой-то претензии на 
превосходство, на исключительность, на из-
бранность. Это просто факт, как и то, что в 
нашей Конституции четко закреплен статус 
русского языка как языка государствообра-
зующего народа. 

Русский – это больше чем националь-
ность. Так всегда было в истории нашей 
страны. Это в том числе культурная, ду-
ховная, историческая идентичность. Быть 
русским – это прежде всего огромная ответ-
ственность за сбережение России, именно в 
этом – истинный патриотизм. И как русский 
человек хочу сказать: только единая, силь-
ная, суверенная Россия способна гаранти-
ровать будущее и самобытное развитие и 

русского, и всех других народов, которые 
веками жили и живут в нашей стране, объ-
единены общностью исторической судьбы.

Что означает суверенитет для нашего го-
сударства, для каждой семьи, для каждого 
человека? В чем его смысл, ценность, реаль-
ное наполнение? Это прежде всего свобода. 
Свобода для России и для нашего народа, а 
значит, и для каждого из нас. Потому что в 
нашей традиции человек не может чувство-
вать себя свободным, если не свободны его 
близкие, дети, его Отчизна. Именно такую 
подлинную свободу защищают сейчас наши 
парни, наши мужчины, солдаты и офицеры, 
дочери Отечества.

Свободный народ, который понимает 
свою ответственность перед сегодняшним 
днем и будущими поколениями, – един-
ственный источник суверенной власти, 
которая призвана служить всему народу, а 
не обслуживать чьи-то частные, корпора-
тивные, сословные, тем более чужие, ино-
странные интересы. По-настоящему сво-
бодный человек – всегда созидатель. Мы 

поддержим стремление каждого приносить 
пользу стране, обществу, людям. Из этого и 
складывается суверенное развитие в наци-
ональных интересах. Суверенное развитие 
страны должно нести благополучие всем 
гражданам, а значит, быть справедливым. 

На Западе сейчас практикуют фактиче-
ски отмену гуманитарного образования. 
В результате примитивными становятся и 
культура, и образование. А нам, напротив, 
нужен настоящий прорыв в культурной 
жизни. Суверенитет страны, укрепление ее 
роли в мире невозможны без расцвета само-
бытной культуры во всех ее проявлениях.

Нам нужна целостная сфера просвеще-
ния, в которой гармонично дополняют друг 
друга семья, система образования, нацио-
нальная культура, работа детских, молодеж-
ных, спортивных, военно-патриотических 
организаций, широкое движение наставни-
чества и мудрое слово духовных пастырей.

Да, церковь отделена от государства, но 
нельзя отделить церковь от общества и от 
человека, важно участия представителей 
всех традиционных религий в образовании 
и воспитании нашей молодежи, в укрепле-
нии духовно-нравственных, семейных цен-
ностей. Это имеет непреходящее значение.

Преодолеть сложнейшие демографиче-
ские вызовы, с которыми мы столкнулись, 
невозможно только с помощью денег, соци-
альных выплат, пособий, льгот, отдельных 
программ. Да, конечно, цифры бюджетных 
“демографических” расходов крайне значи-
мы, но гораздо важнее жизненные ориенти-
ры человека. В основе семьи, в рождении 
ребенка лежат любовь, доверие, прочная 
нравственная опора. Мы ни в коем случае и 
никогда не должны об этом забывать.

У многих наших народов, слава Богу, 
сохраняется традиция крепкой семьи, где 
воспитываются четверо и больше детей. 
Вспомним, что и в русских семьях детей 
было по семь и того больше. Давайте эти 
замечательные традиции сберегать и воз-
рождать. Многодетность, большая семья 
должны стать нормой, образом жизни для 
всех народов России. А семья – это не про-
сто основа государства и общества, это ду-
ховное явление, источник нравственности.

Поддержка семьи, материнства, детства 
должна охватывать работу всех без исклю-
чения сфер государственного управления, 
нашу экономическую, социальную, ин-
фраструктурную политику, просвещение 
и образование, здравоохранение, конечно. 
Деятельность всех общественных объеди-
нений, наших традиционных религий тоже 
необходима именно для укрепления семьи. 
Сбережение и приумножение народа Рос-
сии – наша задача на поколения вперед. Это 
будущее Русского мира, вечной России. 

Продолжение на странице №2.
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Начало на странице №1.
Перед нами много масштабных задач, их 

решение требует действительно соборной 
работы, и мы к ней готовы. Мы стали силь-
нее. В состав России вернулись наши исто-
рические регионы. Общество отказывается 
от всего наносного, обращается к истинным, 
подлинным ценностям.

П.А. Столыпин в свое время подчеркивал, 
что выше всего – право, опирающееся на 
всенародную силу. И мы вместе показали и 
такую всенародную силу, и такую всенарод-
ную волю, решимость отстаивать именно 
коренные интересы народов России, руко-
водствоваться не чужими, заимствованными 
у кого-то, а собственными суверенными ми-
ровоззрениями, своим пониманием того, как 
должны развиваться семья и государство, 
строить Россию для себя и для наших детей.

Хочу вновь поблагодарить вас за поддерж-
ку, за патриотический настрой и поздравить 
с 30-летием Всемирного русского народного 
собора. Желаю успешной работы».

Затем Святейший Патриарх кирилл 
обратился со словом к участникам пле-
нарного заседания ВРНС.

«Сердечно рад приветствовать всех вас, 
собравшихся на юбилейную XXV сессию 
Всемирного русского народного собора. В то 
время, когда создавался наш Собор, ему не 
обещали долгой жизни. Многие считали это 
неудачным опытом, который, несомненно, 
провалится в условиях многонационально-
го государства или деградирует, объединив 
маргинальные силы квазипатриотического 
направления. Подобная ирония присутство-
вала в сознании некоторых политических 
и общественных деятелей, но уже с перво-
го Собора стало ясно: Всемирный русский 
народный собор имеет потенциал, который 
оправдывает и оправдает его название. 

Сегодня нам необходим честный разго-
вор о том, чтó получилось, а над чем пред-
стоит еще поработать, чтó требует некоей 
корректировки, когда речь идет о вопросах, 
имеющих большое стратегическое значение 
для жизни нашего общества, для духовного 
развития народа и укрепления всех сторон 
жизни нашего Отечества. К этим рассужде-
ниям побуждает нас и тема нынешнего юби-
лейного Собора.

Вспоминаю, как создавался этот обще-
ственный форум в далеком 1993 году. В ус-
ловиях всеобщей растерянности запрос на 
поиск неких объединяющих начал был чрез-
вычайно востребованным и актуальным. 
Попытки создать некую общность, которая 
могла бы аккумулировать идеи, мысли, по-
могающие народу выстроить понимание бу-
дущего, не всегда увенчивались успехом. Но 
тема Русского мира, будущего России была 
настолько важна, и поиск был настолько 

напряженным, несущим в себе творческий 
потенциал, что он не мог не разрешиться в 
результате долгой общественной дискуссии. 
Так постепенно возникла идея учреждения 
общественного форума, на котором все, кто 
ощущал свою причастность к русскому на-
роду и русской культуре, кто неравнодуш-
но воспринимал происходящее в обществе, 
могли бы обсуждать возникающие вопросы 
и делиться своими идеями. Важно было со-
здать пространство свободного и честного 
диалога о судьбах Отечества, чтобы консо-
лидировать здоровые общественные силы, 
готовые трудиться ради возрождения Рос-
сии, формулируя ответы на непростые вы-
зовы времени, приемлемые и для граждан, 
которые не являются русскими по нацио-
нальности. Такова изначально была задача 
Всемирного русского народного собора: не 
отрекаясь от своей “русскости” и никак не 
умаляя “русскость”, делать все для того, 
чтобы служить всему многонациональному 
народу нашей страны.

Все ярче и настойчивее в то время стала 
обсуждаться тема духовных истоков нашей 
самобытности. Все чаще стало звучать со-
четание Русский мир для выражения осо-
бого культурного феномена России. Высту-
пая с докладом в 2004 году, я отмечал, что 
обращение к этому понятию связано еще 
и с тем, что за прошедшие годы Россия, 
наконец, начала осознавать себя страной, 
которая, наследуя богатую православную 
традицию, имеющую ключевое значение 
для формирования отношения к явлениям в 
социально-политической, экономической и 
духовно-культурной областях, способна се-
рьезно изучать эти проблемы и открыто их 
обсуждать. При этом было бы неправильно 
понимать Русский мир в узко национальном, 
этническом смысле и ограничивать данное 
понятие существующими ныне полити-
ческими границами, разумея под Русским 
миром исключительно Российскую Федера-
цию. Вот почему в наших Соборах с самого 
начала активное участие стали принимать 
люди, живущие далеко за пределами России.

Напомню сказанные без малого 20 лет на-
зад важные слова, которые не теряют своей 
актуальности и поныне: “Для нас Русский 
мир – это не этническое понятие. Русский 
мир включает в себя и все народы, принад-
лежащие к другим религиям, но разделяю-
щие одни ценности общественной жизни 
вместе с русским народом. Именно Россия, 
осознающая себя православной, способна 
поддерживать в единстве различные куль-
туры. В течение веков Россия выработала 
механизм сосуществования различных куль-
тур и религий, которые принимают одни об-
щественные ценности, но сохраняют свою 
религиозную самобытность”.

Использование в российском обществен-
ном дискурсе понятия Русский мир вызвало 
немало сильных эмоций как внутри страны, 
среди сторонников либеральной модели раз-
вития, так и среди наших, как сейчас приня-
то выражаться, западных “партнеров”, усмо-
тревших в этом понятии явные признаки 
возрождения русского самосознания. Вме-
сте с тем, сама идея духовно-культурного 
мира не является каким-то новшеством. Это 
не измышление ума, но распространенный 
феномен, характеризующий развитие опре-
деленного типа культуры, создавшей в ходе 
успешного бытования уникальную ценност-
ную парадигму. Вот об этом мне и хотелось 
бы сказать сегодня несколько слов.

Итак, о самой формуле Русского мира. 
А формула такая – Культурное многообра-
зие: от Римского до Русского мира.

Явленная в истории сложность челове-
ческой цивилизации есть, безусловно, дей-
ствие мудрого Промысла Божиего. Это “бо-
гатство исторического сада Божия”, как об 

этом писал И. Ильин, подчеркивая, что Рос-
сия призвана показать многообразие дарова-
ний, которыми наделил Всевышний Творец 
наш народ. Правда, народы распоряжаются 
и, может быть, будут распоряжаться данны-
ми им талантами не всегда по совести, при-
меров чему мы, к сожалению, видим немало.

Некоторым культурам свойственно выхо-
дить за естественные национальные грани-
цы и, преодолевая этническую замкнутость, 
самим становиться источником для развития 
других народов и оказывать влияние на их 
общественное устроение и духовную жизнь. 
Такое расширение культуры, происходив-
шее в прошлом нередко с использованием 
военно-политических методов, приводило 
к созданию целых культурных миров. Исто-
рия помнит немало подобных примеров. 
Так, знаменитый Pax Romana стал символом 
наивысшего могущества Римской империи, 
Pax Hispanica – временем расцвета Испании, 
распространившей свое влияние на южно-
американские земли, а Pax Britannica стал 
обозначением периода мирового господства 
британских порядков колониализма.

Сегодня говорят о Pax Americana – сло-
жившемся культурном и геополитическом 
союзе вокруг Соединенных Штатов Амери-
ки, которые являются ядром особой эконо-
мической, политической и идеологической 
системы. Не будем забывать, что существует 
и огромный Арабский мир, объединяющий 
страны арабской культуры. Более того, на 
основании социокультурной общности соз-
даются даже целые организации: например, 
Лига арабских государств или Союз южноа-
мериканских наций, объединяющий страны 
Латинской Америки. Список культурных 
миров можно продолжать. В конце концов, 

и православные греки уже много веков твер-
дят о существовании Греческого мира и 
воспевают великие ценности эллинизма, и 
это никого не смущает. Но стоило только за-
явить очевидное: о существовании русской 
культуры, о Русском мире – сколько же шума 
поднялось, когда мы сформулировали эту 
мысль и стали ее развивать! Сколько самых 
нелепых и надуманных обвинений было вы-
сказано нашими мнимыми друзьями и недо-
брожелателями!

Как гласит народная мудрость, “на воре и 
шапка горит”. Разве в недрах Русского мира 
родилась концепция “оси зла” или идея “ми-
рового полицейского”? Разве мы придумали 
поражающую цинизмом и духовным варвар-
ством тему “отмены культуры”? Разве мы 
навязываем остальному миру гегемонию, 
представляя ее как всеобщее и безальтерна-
тивное благо для остального мира? Думаю, 
ответ очевиден.

Вопреки расхожему мнению, само поня-
тие Русский мир появилось вовсе не в 2000 

годах. Над цивилизационной самобытно-
стью России размышляли многие выдающи-
еся писатели и философы. Каждый из них 
по-своему расставлял акценты, описывая 
феномен России и русской самобытности. 
Однако, опираясь на их интуиции и прозре-
ния, мы можем почерпнуть нечто очень цен-
ное, прибавив к нему пережитое и пóнятое 
из собственного духовно-культурного опыта 
минувших десятилетий.

В чем же заключаются ключевые черты 
русской идеи, являющейся, по сути, цен-
ностным основанием Русского мира как осо-
бого духовного и культурного пространства? 
Какова же формула Русского мира?

Когда используют термин “нация”, обыч-
но имеют в виду общность людей, говорящих 
на одном языке. Но в случае с русским наро-
дом есть интересный нюанс. Русские эми-
гранты, скажем, уже во втором или третьем 
поколении могут едва говорить по-русски, 
но тем не менее считают себя настоящими 
русскими и с душевной тоской вспомина-
ют об исторической родине. Кроме того, не 
всякий говорящий и пишущий по-русски, 
как на родном языке, тем самым заявляет о 
своей принадлежности к русскому народу. 
Даже более того, некоторые открыто отрека-
ются от своих национальных корней, свиде-
тельствуя о неприятии русского культурно-
го кода. Бог им Судья. Отвержение памяти 
предков – явление однозначно порицаемое 
в нашей духовной традиции. Итак, вопрос 
языка, безусловно, важен, но не он имеет 
определяющее значение. А что имеет?

Определяющее значение имеет единство 
культуры, состоящее в осознании народами 
общности исторической судьбы и общности 
духовно-нравственных ценностей, от чего и 
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проистекает, в свою очередь, единство ми-
ровоззрения. Подчеркну – именно мировоз-
зрения, а не идеологии. Эти вещи ни в коем 
случае нельзя смешивать. Идеологии могут 
меняться в зависимости от политической си-
туации – поэтому единство на такой основе 
непрочно, ненадежно и может рассыпаться 
при неблагоприятных условиях. Наша стра-
на на печальном историческом опыте ми-
нувшего столетия хорошо это знает. Именно 
с учетом отрицательного, но все же ценного 
опыта в действующей сегодня российской 
Конституции закреплен запрет на установ-
ление общей государственной идеологии, 
обязательной для всех.

В ответ на вопрошание ряда обществен-
ных сил, желающих непременно иметь не-
кую национальную идею, могу лишь вновь 
повторить: она у нас и так уже есть. Чтó 
может лучше и, если хотите, эффективнее 
мотивировать человека на созидательные 
труды на благо общества, нежели искрен-
няя любовь и преданность Родине? Тем, кто 
по-настоящему любит страну, свой народ и 
культуру, не нужна никакая идеология. Не 
нужно ничего придумывать и изобретать. 
Все самое главное у нас уже есть: богатей-
шая духовная и культурная традиция Право-
славия, уникальный ценный опыт совмест-
ного мирного проживания и уважительного 
взаимодействия с представителями других 
национальностей и религий. Надо толь-
ко быть достойными наследниками наших 
предков и жить в соответствии с убеждени-
ями, чтобы дело со словами не расходилось.

Возвращаясь к определению формулы 
Русского мира, можно сказать, что Русский 
мир – это прежде всего общность святынь. 
Использую это слово не только в религиоз-
ном значении, хотя и это измерение, несо-
мненно, очень важно. Общность мировоз-
зренческих идей и нравственных ценностей 
объединяет людей разного этнического 
происхождения, разных вероисповеданий 
и культурных традиций. В этом есть нечто 
иррациональное. Впрочем, столь же ирра-
циональна, по всей видимости, и ненависть 
противников Русского мира.

Что же нас связывает? Что для нас свято?
Ключевое понятие, общий знаменатель 

в формуле Русского мира – традиция. Тра-
диция в первую очередь обеспечивает связь 
поколений, сохраняет и передает людям 
ценный духовный и культурный опыт. Без 
этого опыта невозможно ни существование 
народа, ни крепкая, устойчивая государ-
ственность, являющаяся, по сути, зримым 
выражением воли нации к общественной са-
моорганизации.

Разрыв с традицией всегда болезненно 
переживался русским народом, старавшим-
ся залечивать потóм эти раны. Так было в 
веке XVIII, в эпоху неконтролируемых куль-
турных влияний Запада, его абсолютного 
доминирования в русской общественной 
жизни. А в следующем столетии, напомню, 
большой вклад в восстановление целост-
ности русской культуры внесли русские 
писатели и, может быть, в первую очередь 
А.С. Пушкин. Можно сказать, что с этого 
восстановления начался мощный расцвет 
отечественной культуры, подаривший миру 
многих выдающихся писателей, художников 
и композиторов.

Однако еще более трагический разрыв 
произошел в веке XX, когда новые власти 
взяли курс на решительный отказ от насле-
дия прошлого. Православная традиция, ис-
покон веков определявшая бытие русского 
народа, воспитавшая в нем лучшие нрав-
ственные качества, была отвергнута; как 
была отвергнута и всякая религиозность. 
Беспрецедентные гонения на Церковь и ве-
рующих, жестокие репрессии в отношении 
священнослужителей, причем разных рели-
гий, – вот печальные плоды деятельности 
тогдашней власти. Чтó получилось в итоге – 
мы знаем. Не может устоять дом, построен-
ный на песке, как говорит нам Евангелие. 
Ну, а страна, при всей своей военно-полити-
ческой силе и мощной идеологической про-
паганде, оказалась недостаточно прочным 
сооружением. Ко всему этому и мы были 
причастны. Все мы помним то время, из ко-
торого нужно вынести правильный урок.

Если разрушить духовный фундамент 
жизни народа, то происходит катастрофа. В 
первую очередь – в сердцах людей, где и ве-
дется, по выражению Достоевского, главная 
битва добра со злом. Хвала Господу, спустя 
три десятилетия после отказа от политики 

государственного атеизма удалось постепен-
но выровнять ситуацию.

Особую признательность хотел бы вы-
разить государственному руководству Рос-
сии и лично Владимиру Владимировичу за 
неизменно большое внимание к духовной 
составляющей жизни народа, за понимание 
особой исторической роли православной 
традиции в становлении и развитии русской 
культуры и русской государственности.

Мы живем действительно в очень благо-
приятное время. Редко Господь дает такой 
уникальный шанс: мы можем выстраивать 
конструктивные и доброжелательные от-
ношения Православной Церкви и других 
религиозных объединений с государствен-
ной властью. В истории России, пожалуй, 
это впервые. Даже во времена, когда страна 
называла себя православной империей, не 
было такого взаимопонимания и единоду-
шия в решении важных вопросов, касаю-
щихся укрепления традиционных духов-
но-нравственных основ жизни народа.

Как уже было сказано, традиция является 
общим духовно-культурным знаменателем 
Русского мира. Сегодня традиция испытыва-
ет мощное давление, ее пытаются расшатать 
как изнутри, так и извне. Постараемся на-
полнить это слово конкретными понятиями.

Семья – это основа русской националь-
ной жизни и внутренний оплот традиции 
Русского мира, имеющий ключевое значение 
для всех религиозных культур. Будучи самой 
главной школой воспитания личности, се-
мья не только помогает человеку познавать 
окружающий мир, но и научает его любви, 
доброте и состраданию, дает важнейшие 
нравственные представления и ориентиры.

Традиционная семья считалась еще не-
сколько десятилетий назад чем-то таким же 
естественным, как воздух. Никому не прихо-
дило в голову призывать создавать семьи и 
рожать детей. Однако не в последнюю оче-
редь благодаря внешним влияниям, транс-
лируемым в общественном пространстве на-
шей страны, удается убедить определенную 
часть людей, что традиционная семья – уста-
ревший пережиток, и это становится спосо-
бом удушения нашего народа, лишения его 
жизненно необходимого воздуха.

Уверен, что в наши дни именно сбере-
жение народа, возрождение традиционной 
семьи – это условие выживания страны и 
цель, на достижение которой нужно не жа-
леть никаких ресурсов: ни материальных, 
ни интеллектуальных, ни организационных. 
Нельзя жалеть материальные средства для 
развития семьи – необходимо создавать пол-
ноценные условия качественной жизни для 
многодетных семей, в частности, помогая в 
получении жилья, образования и так далее.

Моя особая сердечная боль – нерешен-
ная проблема с абортами, которую нередко 
поднимаю в разговоре с государственными 
властями разного уровня. Это, без преуве-
личения, настоящее национальное бедствие, 
уничтожающее будущее нашего общества, 
разрушающее представление о ценности 
жизни человека. Однако решение проблемы 
лежит не только в плоскости законодатель-
ных запретов. Очень важно проводить про-
светительскую работу, в том числе и в школе, 
воспитывая в детях уважение к человече-
ской жизни, любовь к родителям, к родной 
стране, к нашим нравственным ценностям и 
идеалам. Без любви, действующей в свобод-
ном нравственном выборе, никакие запреты 
не смогут кардинально изменить ситуацию. 
Без любви все это становится бездушной 
системой наказаний, которые человек будет 
всегда стараться хитростью обойти.

Противодействие абортам, конечно, не 
единственная мера по изменению демогра-
фической ситуации. Знаю, что Указом Пре-
зидента 2024 год объявлен Годом семьи, 
надеюсь, что запланированная государ-
ственная поддержка института традицион-
ной семьи будет распространена и на после-
дующие годы.

Несколько слов о миграционной ситу-
ации как болевой точке. Действительно, в 
России тема миграции острая и не всем при-
ятная. Но на самом деле этот вопрос крайне 
важен в свете сказанного о сохранении рус-
ской культуры. Современные миграционные 
процессы и их текущий характер представ-
ляют серьезный внешний вызов нашей куль-
турной традиции. Ошибочная миграционная 
политика может привести к самым печаль-
ным последствиям для Русского мира и для 
России как его духовно-культурного ядра. 

Сейчас в публичном пространстве попу-
лярна идея о том, что мигранты – это кон-
курентная рабочая сила, а поэтому общество 
должно смириться с последствиями, кото-
рые несет с собой практически ничем не 
ограниченный завоз иностранной рабочей 
силы. Конечно, мне неизвестны все аспекты 
данной проблемы, и допускаю, что обойтись 
совсем без миграционных потоков в эконо-
мическом плане сегодня действительно до-
вольно сложно. Но это совсем не значит, что 
эти потоки не должны никак регулироваться 
и ограничиваться.

Массовый приток мигрантов, не владею-
щих русским языком и не имеющих долж-
ных представлений о российской истории 
и культуре, о наших традициях и обычаях, 
а следовательно, неспособных и зачастую 
не желающих интегрироваться в россий-
ское общество, меняет облик российских 
городов, приводит к деформации единого 
правового, культурного и языкового про-
странства страны. В некоторых крупнейших 
городах возникают и активно развиваются 
замкнутые этнические анклавы, являющи-
еся рассадниками коррупции, организован-
ной этнической преступности и незаконной 
миграции. Не надо это замалчивать. Мы 
никого не обижаем: среди тех, кто приехал 
на заработки в Россию, очень много людей 
добропорядочных, с уважением относящих-
ся к русскому народу, к нашим традициям, 
к Православной Церкви и вере, но есть и 
люди с другими интересами и другим целе-
полаганием. Сводки новостей, к сожалению, 
пестрят сообщениями об агрессивном по-
ведении мигрантов по отношению к нашим 
гражданам. Случаи насилия над женщина-
ми, оскорбления в их адрес, неуважение к 
пожилым людям – все это вызывает спра-
ведливое негодование очень многих наших 
соотечественников, желающих видеть более 
строгое и внимательное отношение к данной 
проблеме со стороны правоохранительных 
органов и государственных властей.

Не в меньшей степени общественной 
напряженности и росту недоверия способ-
ствует и то, что российское гражданство 
все чаще получают мигранты из стран, чьи 
культурно-цивилизационные характери-
стики серьезно отличаются от тех, которые 
существуют в нашем Отечестве. Вместе с 
тем, процедура получения паспорта для рус-
скоговорящих и культурно близких России 
людей остается бюрократически сложной. 
И возникает вопрос: почему для одних полу-
чение гражданства достаточно просто, хотя 
в связи с наплывом такого рода мигрантов 
возникают вышеупомянутые проблемы, а 
для других – очень сложно?

Я ни в коей мере не против тех людей, 
которые хотят честно трудиться в нашей 
стране, но они должны четко понимать: ни 
прибыль, которую они приносят российским 
предпринимателям, ни наличие российского 
паспорта не освобождает их от уважения к 
российскому обществу, русскому народу и 
нашим традициям. Хотел бы подчеркнуть: 
помимо экономической выгоды существуют 
важнейшие стратегические вопросы бытия 
государства и общества, наши традиции, 
язык, законы, культура и обычаи. Ценность 
прибыли не может быть выше ценности го-
сударства, готового отстаивать интересы го-
сударствообразующего народа.

Подчеркну: дело здесь не в том, что боль-
шинство работников-мигрантов – не христи-
ане. Нет! Если бы они были христианами, 
например, иной конфессии, прибывшими из 
другого региона со своими обычаями, тра-
дициями и культурой, – это тоже могло бы 
создавать определенные проблемы.

Уверен, что все мы – как православные, 
так и мусульмане нашей страны, с которыми 
веками живем бок о бок, – хотим сохранения 
России в том виде, в каком она сложилась за 
столетия своего существования. Если заме-
нить значительную часть российского мно-
гонационального народа на другие народы, 
которые идут своим историческим путем, 
не принимают нашу идентичность, то наша 
страна станет другой. Совсем другой, мало 
похожей на Россию.

В этих условиях Россия, убежден, ну-
ждается в значительной корректировке ми-
грационной политики. Практика жизни по-
казала неэффективность решения проблем 
с мигрантами через попытки договориться 
с национальными диаспорами и кланами, 
которые готовы не только горой вступиться 
за своего представителя, чтобы избавить его 

от справедливого наказания по закону, но и 
всячески мстить тем, кто посмел обратиться 
в правоохранительные органы, сообщив о 
преступлении.

Каким может быть решение миграцион-
ной проблемы – надо думать и серьезно ана-
лизировать, в том числе, опыт других стран, 
столкнувшихся с подобными вызовами. Но 
самое главное – необходимо изучение этой 
проблемы. Ни в коем случае нельзя затал-
кивать ее в угол, говорить, что ничего не 
происходит, или заявлять: “А иначе мы не 
можем, у нас не хватает трудовых резервов”. 
Эта проблема должна быть на повестке об-
щественного обсуждения и, конечно, долж-
на учитываться при принятии решений на 
уровне государства.

Хотел бы вновь подчеркнуть: Россия спо-
собна поддерживать в единстве различные 
культуры тогда и только тогда, когда сама 
себя она осознает православной. И эти сло-
ва никак не должны создавать у людей не-
православных чувство дискомфорта, и вот 
почему. Являясь стержнем русской культу-
ры, православная вера воспитала в русском 
народе все те нравственные качества, кото-
рые сегодня составляют нашу самобытность 
и благодаря которым мы можем говорить о 
российской идентичности и Русском мире. 
Хранительницей же Православия, опорой и 
оплотом духовной традиции русского наро-
да является наша Церковь, которая не только 
воспитывала и наставляла своих верных чад, 
но и всегда разделяла с ними все тяготы и 
испытания.

Русская культура, по меткому выражению 
И. Ильина, является выстраданным чадом 
исторических катастроф и национальных 
бедствий, то и дело обрушивавшихся на 
нашу страну. Преодоление этих суровых ис-
пытаний при духовной поддержке Церкви 
помогло сформировать в народе чувство со-
лидарности – важнейшее слагаемое русской 
культуры, которое и сегодня определяет по-
ступки многих наших соотечественников, 
стремящихся помогать в сложных ситуациях 
даже малознакомым людям.

Усвоение высокого христианского иде-
ала братства выработало в народе нашем 
ту самую всемирную отзывчивость, всече-
ловечность русского духа и стремление к 
всеединству, о которых писали и Достоев-
ский, и Соловьев. Природная доброта рус-
ского человека, терпимость и способность 
мирно уживаться с другими народами, не 
навязывая своих убеждений, сформирова-
ли уникальную модель государственного и 
общественного устройства на основе поли-
этничности и поликультурности, взаимного 
уважения представителей разных религиоз-
ных традиций.

Чувство высокой нравственной ответ-
ственности, свойственной русскому народу, 
породило осознание неотделимости судь-
бы России от судеб всего мира, а отсюда – 
стремление гармонизировать и, насколько 
возможно, уладить конфликты за пределами 
Отечества. А потому, если пришла беда, для 
нас и Сирия, страдавшая от террористов, и 
Италия, тяжело переживавшая в 2020 году 
пандемию коронавируса, оказались близки-
ми, и мы помогали им чем могли; и голода-
ющие страны Африки – вовсе не чужие. Вот 
такой “культурный тип всемирного боления 
за всех”, как писал Достоевский.

Все эти важные слагаемые, помножен-
ные на верность традиции, и дают конечную 
формулу Русского мира – культурного про-
странства высоких духовно-нравственных 
ценностей. Недостаточно только гордиться 
историей, победами и достижениями пред-
ков, восхищаться культурой и богатым на-
следием прошлого. Если подобные чувства 
не подкреплены опытным переживанием 
традиции, погруженностью в культуру, кон-
кретными делами, то это – опасная подделка 
традиции.

Настало время сугубой ответственности 
Церкви за наш народ и нашу страну. Сегод-
ня, когда многие силы “воссташа на нас”, 
мой долг – призвать молиться за Церковь 
нашу, за Президента нашего, за Родину, ко-
торая проходит через очень непростые жиз-
ненные обстоятельства, а также и за брат-
ские народы исторической Руси. 

Мы молимся о поддержке сил, которые 
сегодня на переднем рубеже борьбы за сво-
боду нашего Отечества. Ведь, если не будет 
свободной России, то и Церкви Русской не 
будет – найдутся и те, кто изнутри предаст, 
и те, кто извне поглотит. Да не будет так!»
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ВЛАДИВОСТОк
4 ноября 2023 года в день празднования казанской 

иконы Божией Матери на восточных рубежах на-
шей страны в столице Приморского края завершился 
«крестный ход» копии Годеновского креста. Принесение 
святыни в Спасо-Преображенский кафедральный собор 
Владивостока для молитвенного поклонения верующих 
состоялось в рамках Общероссийского миссионерского 
крестного хода, посвященного 600-летию явления кре-
ста Господня близ ярославского села Годеново. 

Крестный ход совершается по благословению Святейше-
го Патриарха Московского и всея Руси Кирилла. Одним из 
его организаторов выступило Общероссийское обществен-
ное движение «Россия Православная».

Крестный ход прошел через 27 городов России и Респу-
блики Беларусь с севера на юг (по маршруту Мурманск – 
Севастополь) и с запада на восток (Брест – Владивосток). 
После 9 ноября святыня проследует в Москву и будет уста-
новлена для поклонения в Храме Христа Спасителя. 

В самый день праздника в Спасо-Преображенском собо-
ре митрополитом Владивостокским и Приморским Влади-
миром в сослужении епископа Уссурийского Иннокентия, 
викария Владивостокской епархии, и епископа Луховицкого 
Евфимия, викария Святейшего Патриарха Московского и 
всея Руси, председателя Синодального миссионерского от-
дела, при большом стечении народа была совершена Боже-
ственная литургия. 

За богослужением молились губернатор Приморского 
края О.Н. Кожемяко, глава города Владивостока К.В. Шеста-
ков, руководитель Следственного управления Следственно-
го комитета Российской Федерации по Приморскому краю 
генерал-майор юстиции В.В. Фомин, руководители Движе-

ния М.М. Иванов, С.В. Смирнов, В.В. Остапчук и участники 
Приморского краевого отделения Движения «Россия Право-
славная».

В завершение богослужения при участии главы Примор-
ской митрополии состоялось награждение медалями Движе-
ния тружеников региона. 

В знак общественного признания и благодарности, за 
верность Отечеству, неустанные труды на благо народа и 
подвижническую деятельность на ниве государственного 
строительства медаль «За веру и доблесть» была вручена 
руководителями «России Православной» губернатору При-
морского край О.Н. Кожемяко.

После оглашения указа Движения о награждении митро-
полит Владивостокский Владимир вручил: крест «Десяти-
на» председателю Совета Почетных граждан Приморского 
края С.С. Морозовой; медали «За веру и доблесть» – М.Л. 
Лабазанову и руководителю Следственного управления СК 
РФ по Приморскому краю В.В. Фомину; медали «За жерт-
венное служение» – А.М. Васянович, М.И. Ермакову, Д.Н. 
Засульскому, Т.И. Третьяковой; Н.А. Назаренко, И.Н. Чистя-
ковой.

В дни пребывания делегации Движения во Владивостоке 
состоялась встреча с руководством Следственного управ-
ления Следственного комитета Российской Федерации по 
Приморскому краю, в ходе которой обсуждались вопросы 
взаимодействия ООД «Россия Православная» с институтами 
государственной власти.

 КРЕСТНЫЙ ХОД ВСЕЯ РУСИ
ХРОНИКА ОБЩЕРОССИЙСКОГО МИССИОНЕРСКОГО КРЕСТНОГО ХОДА 
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 МОСкВА
19 ноября 2023 года Святейший Патриарх Москов-

ский и всея Руси кирилл совершил Божественную ли-
тургию в кафедральном соборном Храме Христа Спаси-
теля, в центре которого была установлена освященная 
точная копия Животворящего креста, явленного близ 
града Ростова на Сахотском болоте.

Этот день ознаменовал собой окончание общецерковных 
торжеств, организованных по случаю 600-летия явления 
святыни. За богослужением в храме молились руководители 
Движения «Россия Православная» М.М. Иванов, С.В. Смир-
нов и В.В. Остапчук.

По завершении богослужения Святейший Патриарх обра-
тился к его участникам с Первосвятительским словом.

Сегодня особое событие: в центре храма находится вели-
кая святыня земли нашей, Годеновский крест, обретенный 
неповрежденным на болотах – в таком месте, где обычно 
не сохраняется ничто, что способно разлагаться.

Народное почитание Годеновского креста началось го-
раздо раньше, чем официальное церковное поклонение. Так 
всегда и бывает, ведь и канонизация святых происходит 
не сверху, не указом от Патриарха и Синода, а снизу, когда 
совершаются чудеса, когда люди молятся тому или иному 
угоднику. Так и святые места – люди приходят к этим ме-
стам и действительно обретают благодать, прикасаясь к 
святыням. Если источник иссох, никто же не пойдет с кув-
шином набирать воду – идут только туда, где бьет родник. 

Вот и в духовной жизни – святыня там, где благодать, 
там, где явные чудеса, когда совершаются события, необъ-

яснимые с точки зрения человеческих законов… Конечно, 
человек далекий от Бога пытается найти им объяснение, 
но ведь не все возможно рационально объяснить. Так и чудо 
Годеновского креста понять невозможно, если только не 
сказать: это явление благодати и силы Божией. Мы так 
верим и так знаем, а потому и крест сей сегодня здесь, в 
центре нашей столицы, Русского государства.

Благодарю сердечно руководителей Движения «Россия 
Православная», всех, кто участвовал в принесении сей свя-
тыни в Москву. Всякое место, куда бы не приходил Годе-
новский крест, сопровождалось собранием многих людей, 
жаждущих явления Божией благодати в нашей жизни. Не-
случайно именно в это трудное время, когда многие «опол-
чишася на Русь Святую, чающе погубить ю», у нас есть 
возможность возности перед этой святыней молитвы за 
народ наш, за Церковь нашу, за страну нашу, за Президента 
нашего православного, за воинство наше, на которых ле-
жит особая ответственность по защите Отечества.

Всегда в трудные моменты истории народ наш прибе-
гал к молитве пред святынями. Что такое Кремлевские 
соборы? Это концентрация святынь, мощей, к которым 
приходили и великие князья, и цари, и народ, особенно в дни 
тяжелых испытаний. Так и многие наши святыни в городах 
и весях, к которым приходят люди. И молитва изливается, 
потому что есть непоколебимая вера в то, что благодать 
Божия, исходящая от святынь, способна преодолеть грех, 
неправду и всякое опасное развитие жизни, могущее нане-
сти духовный или физический урон нам, близким нашим или 
всему Отечеству нашему.

И да поможет нам Господь вознести молитву пред этим 
святым великим древом о народе нашем, о Церкви нашей, о 
властях и воинстве и о каждом из нас, чтобы благодать Бо-
жия, прикоснувшись ко всем нам, давала силы, способность 
и возможность противостоять неправде, греху, недобрым 
намерениям, от злых человек исходящим, и идти благо-
датным, мирным и спасительным путем, который указан 
нам Самим Крестом Господним. Крестом оградясь, будем 
молиться, преклонив колена сердец и душ наших пред жи-
вотворящим древом Годеновского креста. И, помолившись 
у святыни, пойдем по нашим жизненным тропам, надеясь 
на то, что силой благодати Божией, которую мы почер-
паем через молитву, через Святые Таинства, через прикос-
новение к святыням, Господь оградит нас от всякого зла и 
управит нас как к правильным жизненным целям, так и к 
Царствию Своему. 

Пресс-служба Патриарха 
Московского и всея Руси
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СОБЫТИЯ. ЛЮДИ. ФАКТЫ
 ИЗ ЛЕТОПИСИ ДВИЖЕНИЯ «РОССИЯ ПРАВОСЛАВНАЯ»

ТАМБОВСкАЯ ОБЛАСТЬ 
РАССкАЗОВО. 26 октября 2023 года на 

здании школы №3 города была открыта ме-
мориальная доска в честь русского солдата 
Николая Федченко

Николай погиб в зоне специальной воен-
ной операции. Он учился в школе № 7, сроч-
ную служил в войсках ВДВ.

Осенью 2022 года был мобилизован. Во-
евал на линии соприкосновения. 28 февраля 
Николай получил смертельное ранение при 
артобстреле. Посмертно был награжден Ор-
деном Мужества.

Его имя навсегда вписано в новую стра-
ницу героической летописи нашего города, 
а мужество и отвага навсегда останутся в 
памяти народной, в истории школы, в кото-
рой он учился, в истории города, в истории 
России и будут служить примером любви и 
преданности Отчизне.

На открытии мемориальной доски при-
сутствовала мама воина Галина Алексан-
дровна, жена, маленькая дочка, брат, родные 
и близкие, руководители города, представи-
тели общественности, сослуживцы, члены 
ветеранских и волонтерских организаций, 

учащиеся школы города Рассказово.
«Низкий поклон всем тем, кто сложил 

свои головы за нашу Родину. Ребята погибли 
как герои ради мира для нашей страны. Веч-
ная им память и вечная слава», – сказал на 
церемонии открытия мемориальной доски 
председатель Тамбовского областного от-
деления Движения «Россия Православная», 
председатель Рассказовского городского Со-
вета народных депутатов С.А. Свистунов.

Все выступающие единодушно отмечали, 
что подрастающему поколению есть на кого 
равняться. Особые слова уважения и благо-
дарности звучали сегодня в адрес матери и 
родных Николая Федченко.

В память о погибшем земляке в небо 
были запущены белые шары, присутствую-
щие почтили память погибших в СВО мину-
той молчания, к мемориальной доске были 
возложены цветы.

РАССкАЗОВО. 3 ноября 2023 года, на-
кануне Дня народного единства и праздно-
вания Казанской иконы Божией Матери, на 
здании школы №4 была открыта памятная 
доска в честь русского солдата Александра 
Горнова. 10 февраля 2023 года уроженец го-
рода погиб при выполнении воинского долга 
в зоне специальной военной операции. 

Его имя навсегда вписано в новую стра-
ницу героической летописи нашего города, а 
мужество и отвага навсегда останутся в па-
мяти народной, в истории города, в истории 
России и будут служить примером любви и 
преданности Отчизне.

Александр родился 22 сентября 1970 года 
в городе Рассказово. Окончил школу № 8, 

поступил в техникум, после окончания кото-
рого пошел служить в армию. А далее, как у 
всех: работа, дом, семья.

Александр поставил благополучие Роди-
ны выше своего личного. Боевые задачи в 
зоне СВО он выполнял с августа 2022 года. 
Был водителем на топливозаправщике. Еще 
при жизни ему должны были вручить госу-
дарственную награду – Орден Мужества. 
Получив 10 февраля тяжелое ранение, он 
погиб на руках своего боевого товарища. 
Сейчас в зоне СВО служит его сын Артем.

На открытии мемориальной доски при-
сутствовала жена Александра – Лариса 
Александровна, дочь, сын, брат, руководите-
ли города, представители общественности, 

ветераны чеченской и афганской войн, чле-
ны ветеранских и волонтерских организа-
ций, учащиеся школ города.

В своих выступлениях председатель Там-

бовского областного отделения Движения 
«Россия Православная», председатель Рас-
сказовского городского Совета народных де-
путатов С.А. Свистунов, заместитель главы 
администрации города Рассказово Д.А. Со-
мов, депутаты Тамбовской областной Думы 
Л.В. Гурова и И.В. Телегин, директор школы 
А.П. Кондрашов подчеркнули значимость 
подвига наших ребят в условиях СВО, отме-
чали, что подрастающему поколению есть 
на кого равняться. Особые слова уважения и 
благодарности звучали в адрес семьи Алек-
сандра Горнова.

Панихиду по погибшему воину совершил 
благочинный Рассказовского благочиния, 
настоятель Иоанно-Богословского храма 
протоиерей Георгий Золотов.
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РАССкАЗОВО. 4 ноября 2023 года в 
праздник Казанской иконы Божией Матери 
и День народного единства, напоминающие 
о событии, произошедшем в 1612 году, когда 
ополчение Минина и Пожарского освободи-
ло Москву от польских интервентов и поло-
жило конец смутному времени в российском 

государстве, состоялся городской крестный 
ход от Иоанно-Богословского храма до хра-
ма великомученицы Екатерины.

Для многих рассказовцев и гостей го-
рода этот праздничный день начинался с 
молитвы. Во всех храмах были соверше-
ны богослужения. Во время богослужения 

в Иоанно-Богословском храме верующих 
поздравили благочинный Рассказовского 
благочиния протоиерей Георгий Золотов и 
председатель Тамбовского областного от-
деления Движения "Россия Православная", 
председатель Рассказовского городского Со-
вета народных депутатов С.А. Свистунов.

По окончанию литургии все желающие 
приняли участие в крестном ходе, проследо-
вавшем по главным улицам города. На про-
тяжении всего пути к ним присоединялась 
верующие. У церкви святой великомучени-
цы Екатерины крестный ход встречали духо-
венство и жители микрорайона «Арженка».

НИЖНИЙ НОВГОРОД
13 ноября 2023 года в музее-усадьбе 

Рукавишниковых прошло торжественное 
заседание Ассоциации музыкальных обра-
зовательных учреждений, приуроченное к 
150-летию Нижегородского музыкального 
училища имени М.А. Балакирева.

На заседании были рассмотрены актуаль-
ные вопросы профессионального творче-
ского образования, в том числе и внедрение 
различных новаций, cочетающихся с береж-
ным отношением к лучшим традициям оте-
чественной педагогики.

Во время мероприятия произошла цере-
мония гашения художественной маркиро-
ванной карточки, которая была выпущена в 
честь 150-летнего юбилея Нижегородского 
музыкального училища имени М.А. Бала-
кирева. Выпуск карточки инициировали 

нижегородское управление Почты России и 
Ассоциация музыкальных образовательных 
учреждений. В торжественной церемонии 
гашения приняли участие представители 
Почты России, Министерства культуры Ни-

жегородской области, руководители образо-
вательных организаций сферы культуры и 
искусства, учреждений культуры России.

Неотъемлемой частью заседания стало 
вручение сотрудникам музыкального учи-

лища памятной медали «Наше наследие» 
имени Г.В. Свиридова, учрежденной Дви-
жением «Россия Православная». Церемо-
нию награждения провел председатель Цен-
трального Совета Движения В.В. Остапчук.

ПРИМОРСкИЙ кРАЙ
ВЛАДИВОСТОк. В преддверии Дня 

матери члены регионального отделения 
Движения «Россия Православная» С.С. Мо-
розова и А.В. Свиридов выступили органи-
заторами поздравления вдов и матерей, чьи 
мужья и сыновья погибли при исполнении 
воинского долга на специальной военной 

операции. Встреча состоялась 23 ноября 
2023 года в краевом филиале государствен-
ного фонда «Защитники Отечества» при 
поддержке некоммерческой организации 
«Восточный форпост».

Приглашенных приветствовали замести-
тель секретаря Регионального отделения 
«Единой России», краевой парламентарий 

В. Романов, депутат Государственной Думы 
Российской Федерации В. Новиков, а также 
представители исполнительной власти и об-
щественных организаций. 

На встрече, прошедшей в живой и не-
формальной обстановке, матерям и женам 
павших героев вручили подарочные серти-
фикаты в одну из крупнейших российских 

торговых сетей, специализирующихся на 
продаже компьютерной и бытовой техники. 

Поддержку в проведении мероприятия 
оказали Администрация города Владиво-
стока, ПАО «ДЭК», региональное отделение 
«Единая Россия» и региональное отделение 
Общероссийский общественной организа-
ции "«Офицеры России».
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После большого перерыва мой друг Михаил, который 
ездит волонтером в военные госпитали Донбасса и «за 
ленточку», прислал мне новую аудиозапись разговоров с 
нашими бойцами. Это разговор с парнями-контрактни-
ками. Позывные у них Мамба, чуваш и Боёк.

– После своего ранения я думал – уже до дому. Приезжаю, 
а там людям плевать, где ты был, что делал. Никто руки не 
пожмет. Ну раз я никому не нужен там, вернусь сюда, на во-
йну. Хотя я бы так и так вернулся. У меня тут мои пацаны...

Эти горькие слова о ненужности сказал Мамба. Они 
очень меня зацепили, потому что в последнее время я много 
над этим думаю. Вот закончится все, вернутся все эти паца-
ны, мужики... Которые видели ужас войны, смерть, кровь, 
боль. Их убивали, они убивали... И что можем сделать мы, 
ничего этого не видевшие, для того, чтобы обычная мирная 
жизнь приняла их, а не вышвырнула за борт?

В санатории в Крыму, где мы недавно были с дочерью 
Машей, я разговорилась с мамой девочки с инвалидностью. 
Оказалось, что у нее мобилизован старший сын.

– Кто-то нас стал сторониться, кто-то, когда я пережива-
ла, говорил: «Вы сами виноваты, не надо было отпускать». – 
А как я не пущу? Он взрослый человек. – «Нам что теперь, 
черные платки теперь всем надеть, если у тебя сын моби-
лизован?» – сказала мне женщина, с которой мы дружили 
семьями. А теперь как будто бы раскололось все. У тех своя 
жизнь, у нас своя. 

Так что получается, иногда происходит маргинализация 
целых таких семей. 

Насчет «не надо было пускать». Эта же женщина рас-
сказала мне историю. У приятеля ее мобилизованного сына 
мама – то ли какой-то депутат, то ли чиновник. И когда пар-
ню стали приходить повестки, она этот факт от него скрыва-
ла. А сын мамы-депутата как-то все равно о них узнал, когда 
мобилизация уже закончилась. 

Устроил он родителям скандал: «Вы что, обалдели? Вы 
зачем меня позорите? У меня же столько товарищей там! 
Одно дело, если бы не приходили повестки». И пошел до-
бровольцем. Родители ему: «Что хочешь проси! Машину, 
квартиру! Только останься!» Все равно пошел. Но это так, 
отступление. 

А Мамба говорит, что мало того, что в мирной жизни 
многим все равно, где он был:

– Что попадал в окружение, что было страшно... Что ра-
нило... Так могут еще докопаться, толкнуть, начать ругать. 
«Ты что, парень ранение получил!» – «А мне пофиг!» Один 
увидел, остановился, руку пожал. А другие... Так что я сюда 
уже третий раз из отпуска вернулся. Я же много где служил, 
у меня во всех батальонах знакомые. У нас здесь братство. 
Сроднились уже...

Родом Мамба из Саратовской области. Контракт подпи-
сал шесть лет назад, сразу после срочной службы. Служил 
на границе с Афганистаном, в Карабахе. Теперь вот в зоне 
СВО. С самого ее начала – с 24 февраля. Пулеметчик. На-
гражден медалью Суворова. 

Мамба рассказывает, что, несмотря на обширный боевой 
опыт, на всю жизнь запомнил бой, в котором получил то свое 
ранение.

– Там было два батальона азовцев, хотя изначально нам 
говорили, что человек двадцать. И мы попали в окружение. 
Заходим, и по нашему БТРу начинают работать. По нему 
прилетает «Муха» – это выстрел такой. Водителя сразу силь-
но «затрехсотило», ранило руки. Кое-как заехал в кусты, мы 
его вытащили. А наводчик внутри остался. С одной стороны 
прижат кустами, с другой, если выйдет, попадает аккурат 
под обстрел. А у него ни брони, ни каски, ничего. В итоге я 
сам пошел к нему, сам его забрал. Собой его закрыл и отту-
да увел. Дальше мы отстреливались, отстреливались… Ну 
и мне отрикошетило в ноги. В два бедра. Один – на вылет, в 
другом – осколок.

Мамбу спрашивают – есть ли разница между тем, как во-
юет ВСУ и как воюют националистические батальоны?

– Да, есть разница. В ВСУ многих заставляют воевать. Та-
ких, чтобы прямо нацистов, фашистов там мало. Наши, если 
к ним в плен попадают, им оказывают первую медицинскую 
помощь. А нацбатальоны, эти могут угрожать: «Мы тебе ко-
е-что отрежем, распилим»... Начинают родителям пленного 
писать, женам. Пугать. Заставляют говорить, что, мол: «Не 
идите, пацаны! Меня вот все бросили, армия меня бросила, 
Путин меня бросил, я совсем один остался, поэтому попал 
в плен». 

Мамба говорит о своих сослуживцах.
– Я не знаю, как работают в других бригадах, но у нас 

здесь те, кто пойдет с тобой до конца. Да, они будут бояться, 
но они тебе об этом не скажут. Я уверен, они тебя вытащат. 

Помогут тебе в любом случае, не бросят.

О сплоченности наших ребят говорит и Чуваш.
– Поэтому мы сюда из отпусков раз за разом и возвраща-

емся – к друзьям, к товарищам. Понимаешь, что они-то сей-
час там, им тяжело. А ты, такой, сидишь дома наслаждаешь-

ся. Хочется к ним... У украинцев сильная сторона – поставка 
вооружения. Ну и они хорошо подготовлены. Их – правда, 
подготавливали. Но им это никак не помогает. У них нет на-
шей сплоченности. Не зря же они своих «двухсотых», «трех-
сотых» бросают...

Сам Чуваш, как можно догадаться, из Чувашии. В зоне 
СВО с мая 2022 года. Контрактник. Служит в подразделе-
нии, куда многие, на самом деле, попадать опасаются – 
штурмовом. Как и двое остальных, собственно.

– Я, когда шел, сразу хотел не на месте стоять, а занимать-
ся чем-то полезным, – рассказывает он. – Ну и попросился 
в штурмовую роту. Нас представили командиру. Сейчас это 
уже легендарный парень. Он с нами пообщался так, как буд-
то мы сто лет знакомы. Так и должно быть.

Чуваш не называет ни имени, ни позывного этого парня, 
но речь, видимо, идет о Буфере, молодом командире штур-
мовой роты.

– Дальше старшие товарищи, у которых есть боевой опыт, 
уже все объясняли, – продолжает Чуваш. – Начали подготав-
ливаться. Первый наш штурм был – Красный Лиман. С него 
и началась наша служба. Конечно, было, страшно. Потом 
уже ко всему привыкаешь. Поначалу очень трудно осозна-
вать, что убил человека… 

Сделаю еще отступление. Что касается этого осознания. 
Та мама девочки с инвалидностью, у которой мобилизован 
сын, рассказывала, что перед отбытием он молился в церкви:

– Господи, только бы мне никого не убить! 
Он – оператор орудия. Когда после одного из их штурмов, 

парень узнал, что они уничтожили такое-то количество про-
тивника, он две недели потом очень тяжело это переживал. 
Так что это, правда, серьезный психологический момент. 
Особенно, если ты мобилизованный, а не опытный кон-
трактник или кадровый военный. 

Чуваша спрашивают о бое, который ему запомнился 
больше всего.

– С нацбатальоном «Айдар». Мы уничтожили пикапы, и у 
них даже номера на машине были «Бандера». С нацбатальо-
ном «Кракен» тоже... Я ушел в дозор, попали в засаду. Один 
из нас, к сожалению, погиб. А я был ранен тогда.

– Кто такой «человек войны?» – спрашивает Чуваша со-
беседник.

– Это, в первую очередь, – человек. Тот, кто в любой ситу-
ации остается человеком.

Следующая беседа с военнослужащими с позывным 
Боёк. Контрактник с 2015 года. Как сам говорит – повидал 
все. Был в Сирии, в Карабахе. В зоне СВО с самого начала. 

Интересно, что по ходу беседы этот, как я понимаю, до 
мозга костей военный человек на вопрос: «Тем, кто разду-
мывает – идти или не идти, что бы ты посоветовал?», – от-
вечает: «Это должно быть внутри. Хочет идти – пусть идет. 
Научим. Но если есть у человека возможность остаться дома 
со своими близкими, я бы, наверное, посоветовал остаться 
дома. Но это долгий разговор». 

Боёк – «многостаночник». На СВО шел мотострелком. Но 
потом стал выполнять работу сапера. А по специальности 
он – кинолог. Во время срочной службы был в группе разми-
нирования командиром. Так что какие-то навыки все равно 
были. 

Парня спрашивают, есть ли что-то, что удивило, поразило 
его за эти чуть больше, чем полтора года.

– Отношение мирных жителей, – отвечает он. – Где-то 
очень хорошо встречают, где-то вообще прекрасно. Просили 
остаться, дорогу показывали. Хотя негативное отношение 
тоже, конечно, есть. Были моменты, когда хотелось очень 
пить, а колодцы были отравлены. Населенный пункт только 
с утра был взят, а там уже все протравлено.

– А был ли день, который запомнился больше всего? – за-
дают ему следующий вопрос.

– Да, был один день, который я прямо на всю жизнь за-
помнил. Очень долго брали один населенный пункт, хотя там 
особого сопротивления не было. Но трудный подход. Взяли. 
Без потерь, все хорошо. Расставили посты. Наблюдаем, как 
идет артподготовка по тому пункту, который будем брать 
следующим. И пока ждали – умылись, расстелили плед, до-
стали лимонад. Лежим на пледе, солнышко светит, спокой-
ствие такое... Музыка играет – Алена Швец. Все живы, все 
рядом, все хорошо. Но я до следующего пункта не дошел, 
мне БТР подбили...

Боёк рассказывает о своих сослуживцах.
– Есть у нас танкист, позывной «Дозор». Самый безба-

шенный танкист! Взяли мы как-то населенный пункт. И он 
один за ночь поразил пять украинских танков. Это сложно, 
не каждый сможет. А этот все сделал красиво. А когда мы 
штурмовали, он сам работал, но и пехоту успевал поддер-
живать добрым словом: «Давайте пацаны! Все получится у 
нас!» Слышно было в эфир. 

Говорит Боёк и о Буфере, о котором упоминал Чуваш.
– С Буфером я знаком с того момента, как он молодым 

лейтенантом пришел к нам в роту. И настал такой момент, 
когда должен был заступить на должность командира новый 
офицер. Все хотели, чтобы у нас был именно Буфер. Он хо-
роший человек. И военный хороший. В этой теме, как рыба 
в воде. Все знает, любые моменты. Всегда находил выход из 
любой ситуации. Всегда! Не было такого, где бы он не вы-
рулил. Молодой лейтенант, но у него всегда все получалось. 
Все на мази. Не знаю – как. Такой талант у человека, это его. 
Обязательно станет генералом! 

Я прошу Михаила чуть подробнее рассказать об этом Бу-
фере. И он пересылает мне сообщение своего друга, который 
снимает о нем фильм: «Буфер. Легендарный командир штур-
мовой роты. Их было два молодых парня – Буфер и Сокол. 
Мужественные, храбрые. Запомнились тем, что выполняли 
абсолютно все задачи, на них возложенные. Сокол погиб. 
Буфер был тяжело ранен. Кавалер трех Орденов Мужества. 
Это первые бойцы, про которых в СВО сложили песню. Ее 
сочинил танкист, к пехоте никак не относящийся».

Парня просят рассказать случай, когда он один вытащил 
восемь раненых.

– Это было в прошлом году в апреле. Мы только вошли с 
утра в населенный пункт. Две роты – Сокола и Буфера. Ра-
зошлись по разным улицам. Тогда был ранен Мамба, пуле-
метчик мой. Эвакуировали его. Дальше пошли. Пробовали 
зайти с двух улиц, нам не позволили. Мы откатились назад, 
а потом уже двумя ротами решили пойти по одной улице. И 
на укрепление приехал гранатометный взвод. Но по дороге 
нам подбили два БТРа. Мужики спустились из них – мино-
метный обстрел. Все лежат на дороге. Убитых не было, но 
все тяжело раненые. Я говорю своим: «Пацаны! Пошли по-
могать доставать их!» Побежал, а пацаны сзади остались. 
Никто не пошел. Все это еще было без каски. Каску мне 
раньше подбили. Короче, подходил к каждому, наклонялся. 
Вижу, что живой. Не перевязываю, ничего, потому что в этот 
момент идет обстрел. Просто брал и тащил в БТР. Одного, 
второго, третьего. Был момент... Вижу – лежит тело. Под-
нимаю голову, все лицо разбитое. «Ты слышишь меня?»... 
Понимаю, что он не может мне ответить. «Если слышишь, 
пошевели пальцами!» Смотрю на руку – пальцы шевелят-
ся. Понимаю, что живой. Тоже закидываю в БТР. Я думаю, 
если этого парня спросить, он тоже вспомнит, что кто-то его 
просил пальцами пошевелить. И как мы поняли, что он жи-
вой остался... А на следующий день опять пошли на штурм. 
Две улицы взяли, и бóльшая часть моего взвода пострадала. 
Двое погибли, остальные – все «трехсотые»... 

После собственного ранения Боёк думал остаться дома.
– Сначала я хотел вернуться к пацанам. Я им там нужен! 

Но приехал домой из госпиталя и увидел, как мама плачет. 
Решил, что не хочу больше этого видеть. Но потом все равно 
сюда – большей частью из-за командира взвода. Не хотел его 
одного отпускать. Я с ним знаком лет пять-шесть где-то. А 
мама... Когда по телефону разговариваю, слышно, что ей тя-
жело. И мне тяжело. Конечно, она не хотела меня отпускать. 
И хочет поскорее увидеть! 

P.S. Когда текст уже был готов, выяснилось, что во время 
недавнего штурма Мамба получил пулевое ранение в живот. 
Сам себя перевязал и продолжал вести бой, пока его не эва-
куировали. Представлен к Ордену Мужества. Сейчас у Мам-
бы все хорошо.

Елена Кучеренко

ДОРОГАМИ 
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